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L’automne, 
une saison 
propice à 
la flânerie et à 
la contemplation 
des beautés de 
notre territoire, 
une saison 
parfaite pour 
découvrir 
nos joyaux 
départementaux.

ÉDITO

Chers Altiligériens,

L’automne est là avec ses belles couleurs chaleureuses et ses 
températures encore agréables. C’est une saison propice aux sorties 
dans la nature, sur nos sentiers balisés, nos forêts ombragées, 
le long de nos lacs apaisés. Une saison propice à la flânerie et à 
la contemplation des beautés de notre territoire, parfaite pour 
découvrir nos joyaux départementaux.

Dans ce nouveau numéro du magazine Altiligérien, vous retrouverez 
un dossier complet sur nos propriétés départementales. Huit 
sites naturels ou historiques, ouverts sur l’extérieur, que nous 
chouchoutons avec grand soin.

Autre site qui mérite le détour, nos Archives départementales à qui 
nous consacrons une double-page. Un lieu qui recèle de trésors 
locaux et où vous ferez sans aucun doute de belles découvertes.

Et de belles découvertes, nous en faisons à chaque numéro de notre 
magazine avec nos portraits d’ambassadeurs.
Vous avez rendez-vous aujourd’hui avec deux hommes, le premier 
est un adepte des paniers, le second de la laine de mouton. Je ne 
vous en dis pas plus et vous laisse apprécier le parcours de ces deux 
formidables Altiligériens.

Eux aussi sont des Altiligériens, engagés pour leur territoire : nos 
deux conseillers départementaux, Nicole Chassin et Pascal Gibelin, 
qui parlent de leur canton de Sainte-Florine, situé à l’extrême nord-
ouest de la Haute-Loire.

Ce magazine vous emmène, une fois encore, aux 4 coins de notre 
département à la rencontre de gens et de paysages inspirants.

Belle lecture à tous.

 Marie-Agnès PETIT
Présidente du Département de la Haute-Loire
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Tournée des 
collèges 2024 
Pour la 3e année consécutive, les élus 
du Département se sont rendus dans les 
collèges de leur canton début septembre.
Ils ont fait le tour des classes de 6e avec le 
désormais traditionnel cadeau de rentrée :  
une gourde qu’ils pourront emmener 
en cours de sport.
Ces rencontres privilégiées avec ces 
jeunes  Altiligériens étaient également 
pour nos élus l’occasion de revenir sur 
le rôle prépondérant du Département 
dans leur quotidien.

Canton
d’Yssingeaux 

Isabelle Valentin et Arthur Liogier

Collège Jean Monnet

Yssingeaux 

Canton
des Gorges

de l’Allier-Gévaudan 

Marie-Agnès Petit, Chantal Farigoule

et Michel Brun

Collège Joachim Barrande

Saugues 

Canton
de l’Emblavez-et-Meygal Fanny Sabatier et Raymond Abrial Collège Saint-JosephSaint-Julien-Chapteuil 

Canton
des Deux Rivières et Vallées 

Marie-Agnès Petit, Karine Paulet

et Bruno Marcon

Collège Sacré -Cœur Sainte Sigolène 

Canton
de Brioude 

Sophie Courtine et Michel Bergougnoux 

Collège Lafayette – Brioude

des Deux Rivières et Vallées 

Cantondes Boutières
Brigitte Renaud et Olivier Cigolotti

Collège La Lionchère – Tence 
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dans leur quotidien.

Canton
d’Aurec-sur-Loire 

Florence Teyssier et Éric Bonche 

Collège des Gorges de la Loire

Aurec-sur-Loire

Canton
de Bas-en-Basset 

Blandine Proriol et Guy Jolivet

Collège Boris Vian – Retournac 

POUR EN SAVOIR +
fl ashez l e QR code

Collège des Gorges de la Loire

Collège La Lionchère – Tence 

Brigitte Renaud et Olivier Cigolotti



Canton
Le Puy-en-Velay 2Corinne Bringeret Jean-Paul VigourouxCollège LafayetteLe Puy-en-Velay 

Canton
du Velay Volcanique

Marie-Laure Mugnier et Rémi Barbe

Collège Robert Louis Stevenson

Landos 

Canton
de Sainte-FlorineNicole Chassin et Pascal GibelinCollège des Fontilles 

Blesle

Canton
du Pays de Lafayette

Annie Ricoux et Mikaël Vacher

Collège du Val Senouire

Paulhaguet 

Canton
du Plateau du Haut-Velay 

Granitique 

Marie-Agnès Petit et Bernard Brignon

Collège Notre Dame 

Craponne-sur-Arzon

Canton
du MézencNathalie Rousset et Philippe Delabre Ensemble ScolaireSaint-DominiqueLe Monastier-sur-Gazeille
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Collège LafayetteLe Puy-en-Velay 

Canton
Le Puy-en-Velay 1

Christianne Mosnier et Michel Chapuis 

Collège Saint-Louis

Le Puy-en-Velay

Canton
du Plateau du Haut-Velay Granitique 

Marie-Agnès Petit, Marie-Pierre Vincent

et Jean-Marc Boyer

Collège du Mont Bar 

Allègre

Canton
de Monistrol-sur-Loire

Christelle Michel et Jean-Paul Aulagnier
Collège Notre-Dame du Château  

Monistrol-sur-Loire

Le Puy-en-Velay

Canton
Le Puy-en-Velay 3

Blandine Deleau Ferret et Gilles Delabre 

Collège La Chartreuse 

Brives-Charensac 



Vous voulez faire votre arbre généalo-
gique, vous êtes enseignant et vous ai-
meriez proposer à vos élèves un temps 
sur la bête du Gévaudan, ou bien encore  
vous êtes une association de village et 
vous envisagez de faire une exposition sur 
l’histoire de votre commune...?, c’est aux 
Archives départementales qu’il faut aller.

Des fonds anciens, modernes 
et contemporains se côtoient
C’est un vrai lieu ressource où l’on peut 
trouver tout aussi bien des extraits de 
naissance, des contrats de mariage, 
des registres d’état civil, des permis de 
construire , que des coupures de journaux, 

des parchemins, des correspondances, 
des photos , etc.
Autant de fonds anciens dont certains re-
montent au 10e siècle (vers 985) que des 
fonds très contemporains (de la Seconde 
Guerre mondiale à nos jours). Une vraie 
mine d’informations qui est accessible 
gratuitement dans la grande salle de lec-
ture où des archivistes aiguillent le public 
dans ses recherches, ou en ligne avec de 
nombreux documents numérisés. En 2023, 
près de 21 000  Altiligériens ont eu recours 
au service des Archives départementales. 
Vous serez peut-être le prochain .

Service entièrement gratuit sur les ho-
raires d’ouverture des Archives  .  9h-12h30, 
13h30-17h.

4, avenue de Meschede 
43000 Le Puy-en -Velay 
04 71 02 81 19 

Les Archives 
départementales :
un gardien de la mémoire 
locale ancré dans son temps
Le mot « archives » déclenche souvent dans notre esprit une série d’images 
plus ou moins communes ;  des livres poussiéreux entassés sur des étagères 
au bois écaillé ou au sous-sol dans des salles sombres qui sentent le 
renfermé. C’est en réalité tout le contraire aux Archives départementales de 
Haute-Loire où l’ordre, l’organisation et la modernité règnent. Un lieu qui peut 
se révéler très utile pour beaucoup d’entre nous.

Les Archives 
départementales :
un gardien de la mémoire 
locale ancré dans son temps

Corinne BRINGER

Conseillère déléguée à 
la culture et au patrimoine 

.

Grâce aux Archives 
départementales, nous sommes en 
mesure de diffuser au plus grand 
nombre, habitants, scolaires, 
touristes, l’histoire de la Haute-
Loire. Nous pouvons proposer 
des expositions grand public 
détaillées et documentées grâce 
aux milliers de fonds collectés 
et conservés par nos Archives 
départementales.

 21 agents travaillent au sein des Archives 
départementales de Haute-Loire 

UN PEU D’HISTOIRE

1796 Création des Archives départementales 
1986 Les Archives départementales sont rattachées 
aux Départements.
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Les Archives départementales

LES MISSIONS DES ARCHIVISTES 
DU DÉPARTEMENT

CLASSEMENT

CONTRÔLE

COLLECTE

CONSERVATION 

Ils contrôlent les conditions de 
conservation et de constitution des 
fonds d’archives des collectivités et 
des services de l’État. Ils les autorisent 
à éliminer les documents qui n’ont pas 
d’intérêt historique après un certain délai.

Ils collectent les archives publiques ou privées, 
sur support papier ou électronique, qui ont un fort 
intérêt pour l’histoire de la Haute-Loire : archives 

d’administrations, d’entreprises, de familles ...

Ils trient, classent et indexent 
les documents de manière 

logique et réalisent des 
inventaires pour permettre les 

recherches du public.

Ils assurent la bonne conservation des 
documents pour leur préservation dans le 
temps (conditionnement dans des boîtes 
spécifi ques, restauration des documents 

les plus détériorés, numérisation de 
documents anciens…).

VALORISATION

COMMUNICATION

Ils mettent en lumière ces fonds dans et hors 
leurs murs via le site internet, des visites 
guidées, des ateliers avec les scolaires, des 
expositions, des partenariats avec le monde 
académique, culturel, scientifi que ou associatif.

17,5 kilomètres
linéaires d’archives conservées

3 700 000
pages  et images
numérisées accessibles en ligne.

10 siècles
d’histoire altiligérienne conservée. 

1.
2.

3.

4.

5.
CONTACT :
www.archives43.fr
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EXPOSITION

  Rencontre avec l’au-delà

Et si vous veniez découvrir la dernière 
exposition proposée à l’Hôtel du Département, 
qui fait la part belle à la peinture ? Baptisée 
« Voir au-delà des formes », c’est une invitation 
à un voyage introspectif et sensoriel où 
peinture et écriture se mêlent habilement 
pour révéler la profondeur cachée sous les 

apparences. Visible à l’Hôtel du Département 
jusqu’au 29 octobre.
Entrée libre et gratuite

Et en novembre, vous pourrez admirer le travail 
du photographe Tom Dolmazon avec l’exposition 
« Les Visages Anonymes : une Odyssée 
de l’Inconnu ». 

EXPOSITION

Art

Toujours au rendez-vous !

Elles sont chaque année nombreuses 
à enfi ler leur maillot rose pour la bonne 
cause. 122 fi lles du Département 
de la Haute-Loire, agents et élues, 
ont participé en septembre à
 la 17e édition de la Course des Filles.

Solidarité

Course des filles

Magazine Altiligérien - Automne 2024

Retrouvez toute la programmation des expositions 
à l’Hôtel du Département sur hauteloire.fr 
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Gastronomie 

Département gourmand !

En septembre dernier, l’Hôtel 

du Département a servi de 

cadre pour le fameux « Toque 

Chaud 2024 », organisé par 

les Toques d’Auvergne. À cette 

occasion, 61 grands chefs des 

4 départements et leurs brigades, 

ont concocté de savoureux 

plats : l’entrée pour le Puy-de-

Dôme, le poisson pour le Cantal, 

la viande (un carré de veau des 

monts du Velay cuit au barbecue) 

pour la Haute-Loire, le dessert 

pour l’Allier.
Une belle vitrine du savoir-faire 

gastronomique auvergnat qui 

n’a laissé personne sur sa faim.

  Journée des aidants
Parce qu’ils sont un maillon essentiel dans la prise en 
charge des personnes en perte d’autonomie sur notre 
territoire, le Département de la Haute-Loire a souhaité 
leur consacrer un événement à part entière. La première 
journée des aidants a été organisée le 27 septembre 
dernier au sein de l’Hôtel du Département. Un temps fort 
qui a réuni de nombreux participants (proches d’adultes 
ou d’enfants handicapés ou de personnes âgées 
ainsi que des acteurs du social en Haute-Loire) 
autour d’un programme riche. Tables rondes, 
conférences mais aussi projection du fi lm  La Promesse 
de l’aidant  ont ponctué cet événement  notamment 
destiné à sensibiliser le grand public aux réalités du 
rôle des aidants, un rôle exigeant, parfois éprouvant 
et souvent méconnu.

Social #Événementiel

Un plébiscite de taille
Près de 19 000 visiteurs se sont rendus à la  chapelle 
Saint-Alexis cet été (juillet, août) pour voir le show 100 %
altiligérien Terre de Géants 2 – Mission Marmotte !
La meilleure saison depuis l’ouverture de ce spectacle 
numérique immersif, lancé en 2021 par le Département de 
la Haute-Loire.

chapelle-numerique.fr

#Événementiel

Brèves



LES ATOUTS DU CANTON

2
39 habitans au km

+ 148 habitants
depuis 2015 à l'échelle du canton

Atout n°1 : Un paysage
préservé et un patrimoine

bâti important

Atout n°2 : Une desserte
routière et autoroutière

292 km2

soit 6% de la superficie
de la Haute-Loire

21 communes
2 EPCI

11 357 habitants
soit 5% de la population

du département

DES CHIFFRES CLÉS

Atout n°3 : Un dynamisme
économique

SAINTE-FLORINE

Situé à l’extrême nord-ouest de la Haute-Loire, à la limite du Cantal et du Puy-de-Dôme, le canton de Sainte-Florine 
réunit en son sein deux communautés de communes, Auzon Communauté et Brioude Sud Auvergne. Ce qui en fait 
un canton pluriel avec des caractéristiques très hétéroclites. Le tourisme, l’économie, l’agriculture cohabitent 
intelligemment sur ce territoire qui compte l’un des plus beaux villages de France.

292 km2

soit 6 % de la superfi cie
de la Haute-Loire

intelligemment sur ce territoire qui compte l’un des plus beaux villages de France.

21 communes
2 EPCI

11 357 habitants
soit 5 % de la population
du département

39 habitants
au km2

> ESPALEM – Terminé
Maison de service de proximité
Une maison de service de proximité de 102,32 m² 
a été construite et aménagée au 4 , rue de la 
Bij oune. Ce bâtiment fl ambant neuf accueille 
notamment les nouveaux locaux de l’ADMR.
Montant de l’aide départementale : 52 000 € 

Le canton 
de SAINTE-FLORINE
à la loupe

Chef lieu / Commune 
parmi les plus peuplées du canton

EPCI
CC Auzon Communauté
CC Brioude Sud Auvergne

Type de routes
Autoroute
Nationale
Départementale  

10 Magazine Altiligérien - Automne 2024
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> LORLANGES – TERMINÉ 
Aménagement d’un pumptrack
Le pumptrack de Lorlanges se situe dans la zone de loisirs 
à côté du city stade. Il dispose d’une piste de 1 100 m².
Cet équipement est destiné au roller, au skate ou à la draisienne.
Montant de l’aide départementale : 19 191 €

> Champagnac-le-Vieux – TERMINÉ 
Activité plein air
Un nouvel investissement a été réalisé récemment sur le site d’acti-
vité du plan d’eau de Champagnac-le-Vieux : un « explore Games ». 
Situé près de l’accrobranche, il a été ouvert cet été.
Un projet qui a bénéficié du FIT 43 
 (Fonds d’Intervention Touristique) 
du Département à hauteur de 1 513 €

> BLESLE – TERMINÉ 
Nouveau centre culturel
Un complexe culturel de 300 m2 d’environ 200 places avec 
scène, gradins, espaces de réception, vestiaires et sanitaires 
a été créé sur la commune de Blesle.
Un équipement moderne ouvert à l’ensemble des acteurs 
culturels, touristiques et de loisirs à l’échelle du Pays de Blesle 
et des territoires voisins.
Montant de l’aide départementale : 105 000 €

 Prochainement, nous allons faire 
appel à l’Agence d’Ingénierie du 
Département pour notre projet de 
réhabilitation de l’école. Une aide 
technique appréciable pour une petite 
commune comme la nôtre. 

Nous avons pu bénéficier de l’aide du Département 
sur plusieurs projets majeurs de la commune, 
à commencer par celui de la zone d’activité 
Sud Auvergne, porté par le SYDEC ( Syndicat de 
Développement Économique).
Le Département a financé une partie de cette 
zone implantée au bord de l’A75, à Lempdes-sur-
Allagnon, à hauteur de 149 000 € pour l’achat des 
terrains, et ensuite pour son aménagement avec 
une enveloppe de 418 000 €.
La collectivité continue aujourd’hui de soutenir 
le développement de cette zone en aidant les 
entreprises qui y sont installées. C’est le cas de 
BIOSYL qui a eu une aide de 120 000 € au titre de 
l’immobilier d’entreprise, tout comme la société 
THEBAULT avec 55 000 € d’aides.
Nous avons également eu recours au CAP43 pour 
financer les travaux d’aménagement sur la rue de 
la République (assainissement, fleurissement, 
aménagement des trottoirs…). C’est un dispositif 
financier vraiment pratique pour les communes 
comme nous. On sait à l’avance la somme qui nous 
est octroyée. Cela nous aide pour bâtir nos plans de 
financement. On a de la visibilité et c’est vraiment 
confortable pour nous.
Prochainement, nous allons faire appel à l’Agence 
d’Ingénierie du Département pour notre projet de 
réhabilitation de l’école. Une aide technique très 
appréciable pour une petite commune comme 
la nôtre.
Sans oublier la mise en 2 fois 2 voies de la RN102, 
un chantier essentiel pour le développement 
du Val d’Allier sur lequel le Département est 
également intervenu.
Le Département, c’est vraiment pour moi un 
partenaire incontournable des collectivités. 
C’est un acteur de premier plan en matière de 
développement économique du territoire.

Guy LONJON
Maire de  
Lempdes-sur-Allagnon

INTERVIEW
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Ce sont deux conseillers très ancrés sur leur territoire avec une longue expérience d’élus locaux. Nicole Chassin, 
maire de la commune de Sainte-Florine pendant 19 ans, de 2001 à 2020 , et Pascal Gibelin actuel maire de Blesle ont 
une vraie connaissance des spécifi cités et des forces de leur canton qui jouit d’un paysage préservé et d’un riche 
patrimoine bâti ainsi que d’un dynamisme économique important.

Si vous deviez défi nir votre canton 
en quelques mots ?
Nicole CHASSIN  : Notre canton est traver-
sé par un axe routier majeur : l’ A75. Il se 
défi nit à la fois par son profi l rural avec des 
communes d’une cinquantaine d’habitants 
et un bassin central avec une dynamique 
économique très importante en lien avec de 
grandes zones d’activités.

Pascal GIBELIN  : C’est un canton situé à 
l’extrême nord-ouest de la Haute-Loire à la 
limite du Cantal et du Puy-de-Dôme. Un ter-
ritoire coupé qui va de la plaine de la vallée 
de l’Allagnon et du bassin minier aux contre-
forts du Cézallier et des montagnes fores-
tières. C’est un site riche en diversité paysa-
gère et en biodiversité. 

Qu’est-ce qui fait sa spécifi cité, son ADN ?
NC  : Nous avons des zones industrielles et 
artisanales attractives qui participent au 
développement économique du territoire. 

La présence d’un axe routier central comme 
l’A75  joue incontestablement sur l’attracti-
vité de ces zones d’activités qui séduisent 
des entreprises innovantes, pour-
voyeuses d’emploi, que ce soit 
à Lempdes-sur-Allagnon, 
Sainte-Florine, Vergon-
gheon ou encore plus 
récemment Espalem.
Je pense à la société 
IsolFrance qui construit 
des maisons d’habita-
tion avec du polystyrène 
ou encore Biosyl pour les 
granulés en bois , et bientôt 
une entreprise de fabri-
cation de panneaux 
de bois isolants.

Vos conseillers 
départementaux dos à dos 
Nicole CHASSIN et Pascal GIBELIN 

Nous avons des zones 

industrielles et artisanales 

attractives qui participent 

au développement 

économique du territoire.

Nicole CHASSIN
Conseillère départementale depuis 2004 

Maire de Sainte-Florine de 2001 à 2020 
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C’est une destination touristique 

avec un village classé parmi les plus 

beaux villages de France , Blesle, et 

une petite cité de caractère, Auzon.

Sur mon 
canton…
j’aime
Nicole CHASSIN 

• Manger
J’apprécie de manger au Saint-Pierre 
à Champagnac- le-Vieux devant le 
plan d’eau ou à l’auberge de Saint-
Vert où l’on est toujours bien reçus, 
sans oublier l’hôtel restaurant Evan à
Lempdes-sur-Allagnon.
• Me promener
Une promenade sur les chemins de ran-
donnée nombreux et bien indiqués aussi 
bien pour les cyclistes que  pour les mar-
cheurs.
• Me divertir
La saison culturelle de Auzon Commu-
nauté est toujours excellente avec une 
programmation variée accessible au 
plus grand nombre grâce notamment à 
des spectacles délocalisés.

Pascal GIBELIN

• Manger
 J’aime tout particulièrement les pe-
tits restaurants traditionnels où l’on re-
trouve la cuisine à l’ancienne comme par 
exemple La Bougnate à Blesle .
• Me promener
Je me promène surtout sur les chemins 
labélisés « Respirando » car ils sont par-
faitement balisés et très bien entrete-
nus. Sinon, les pistes du Cézallier sont 
aussi très bien pour se balader avec ses 
vastes étendues.
• Me divertir
Je suis adepte des activités simples : la 
pêche, la chasse, le jardinage et la pé-
tanque.

Pascal GIBELIN  
Conseiller départemental 
depuis 2015 
Maire de Blesle

Pour joindre vos 
conseillers par mail :

nicole.chassin@hauteloire.fr
pascal.gibelin@hauteloire.fr

PG  : C’est un territoire d’activité agricole qui 
façonne nos paysages. 
C’est aussi une destination touristique avec 

un village classé  parmi les  plus beaux vil-
lages de France , Blesle, et une pe-
tite cité de caractère , Auzon. Nous 
disposons également de sites avec 
une riche histoire minière.

Pourquoi y fait-il bon vivre ?
NC : Nous avons de l’emploi et un cadre de vie 
agréable. Nous avons des petits villages aty-

piques, des sites de baignade magiques 
comme le Lac de Champagnac- le-Vieux 

lab élisé  « Pavillon Bleu », des savoirs-
faire préservés comme à la Distillerie 

Saint-Hilaire qui produit ses 
propres huiles essentielles 
avec des plantes ocales.

PG  : Il y fait bon vivre 
parce que la vie est tran-
quille et apaisée. On a la 
possibilité de randon-
ner dans de grands es-
paces de liberté. Il est 
facile de se déplacer 
avec l’A75  qui nous 
situe à 40   minutes 
en moyenne de Cler-
mont-Ferrand et à 
2h30 de la mer.

Vos conseillers 
départementaux dos à dos 
Nicole CHASSIN et Pascal GIBELIN 
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Le Département
vous ouvre les portes 
de ses propriétés

La Haute-Loire est peuplée 
de richesses naturelles et 
historiques. Un patrimoine 
territorial précieux mais ô 
combien sensible qu’il convient 
de préserver et de sécuriser 
pour qu’il puisse perdurer 
dans le temps.

C’est ce que fait le Département avec 
ses propriétés. Lac, chapelle, châteaux, 
espaces naturels, chacune de ces pépites 
altiligériennes est soigneusement 
chouchoutée par la collectivité.

Mais chouchouter ne veut pas pour autant 
dire cloisonner.

Le Département est dans une démarche 
d’ouverture de ses sites au grand public et 
de valorisation avec l’élaboration notamment 
de programmes d’animations.

Alors, n’hésitez pas à pousser la porte de 
nos propriétés pour vivre une expérience 
authentique et inspirante au cœur de notre 
Haute-Loire, naturellement attirante !   

DOSSIER
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Domaine du Sauvage - Chanaleilles



Les propriétés départementales, de 
quoi s’agit-il et  quelles sont-elles ?
Ce sont des sites naturels ou des do-
maines historiques qui nous appar-
tiennent et dont nous avons par consé-
quent la charge. Nous en possédons 
précisément 8, réparties un peu partout 
sur le territoire (châteaux, plan d’eau, 
espaces naturels…).
La totalité de ces sites ont un point 
commun  : ils sont tournés vers l’exté-
rieur. C’est une vraie volonté de ne pas 
garder ces joyaux altiligériens pour une 
poignée de privilégiés mais bien de les 
rendre accessible s à tous.

Nous travaillons à la valorisation
de ces sites dans l’intérêt commun
uniquement.

Qu’entendez-vous par « valorisation »  ?
Quelles actions concrètes menez-vous 
sur ces propriétés départementales ?
Concrètement, nous nous occupons 
d’entretenir nos sites pour éviter qu’ils 
se dégradent. Cela  peut être des tra-
vaux sur les bâtiments, l’entretien des 
espaces extérieurs, la logistique clas-
sique. Nous fi nançons également des 
aménagements sur certains d’entre 
eux afi n d’optimiser notamment leur 
accessibilité  : au Lac du Bouchet nous 
avons co-fi nancé la création d’un par-
king,  d’un embarcadère, mais aussi 
des équipements de loisirs qui vont 
jouer sur l’attractivité des lieux (jeu 
de piste virtuel au  château de Chava-
niac-Lafayette, disc golf à la Pinatelle 
du Zouave…). Nous pouvons également 
proposer des programmes d’animations 
complets concoctés en interne. Nous 
pouvons aussi faire appel à des parte-
naires locaux pour assurer des presta-
tions culturelles, artistiques sur cer-
tains temps dans l’année. Des agents 

du Département travaillent même à 
l’année sur certaines de nos propriétés. 
C’est le cas au  château de Chavaniac-
Lafayette.

Les propriétés s’inscrivent-elles 
dans votre politique de protection, de 
gestion et d’ouverture au public des 
Espaces  naturels  sensibles (ENS), 
boisés ou non ?
Compl ètement, la plupart de nos pro-
priétés sont des sites naturels qui 
entrent dans cette catégorie d’Espaces 
 naturels  sensibles à protéger.
Je pense notamment au Lac du 
Bouchet, au Domaine du Sauvage, à 
La Pinatelle du Zouave ou encore au 
Mont-Bar.
À ce titre, nous initions, impulsons, 
animons, accompagnons des projets 
de restauration, de préservation et de 
valorisation sur l’ensemble de ces dif-
férents sites du patrimoine naturel 
altiligérien. 

Michel CHAPUIS

Vice-président en charge des 
fi nances, de la stratégie immobilière 
et  de la gestion des bâtiments 
départementaux   

INTERVIEW

8
propriétés 

départementales
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Sainte-Florine
Brioude Plateau du Haut-Velay 

Granitique
Bas-en-Basset

Saint-Paulien

Pays de Lafayette

Gorges de l’Allier
Gévaudan

Velay Volcanique
Mezenc

Boutières

Aurec-sur-Loire

Monistrol-
sur-Loire

Deux 
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et Vallées
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Polignac
+ hauteloire.fr

Depuis 1996

Domaine du Sauvage
 Chanaleilles 

+  hauteloire.com
Depuis 1971

Hôtel du Département

 Le Puy-en-Velay

+ 04 71 07 43 43
Depuis 1995

Château de Domeyrat

 Domeyrat

+ chateaudomeyrat.fr
Depuis 1979

Château de 

Chavaniac-Lafayette  

 Chavaniac-Lafayette

+ chateau-lafayette.com

Depuis 2009

Lac du Bouchet
 Le Bouchet-Saint-Nicolas

Depuis 1863

La Chapelle Numérique Saint-Alexis
 Le Puy-en-Velay

+  chapelle-numerique.fr
Depuis 2013

Le Mont-Bar
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Les propriétés départementales
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CHIFFRES-CLÉS

750 ha de surface

Près de 30 000 randonneurs 
sont passés au Sauvage en 2023 

LE MONT-BAR : UNIQUE EN FRANCE 2

« Il n’en existe qu’un seul en France
et il est ici en Haute-Loire »

Le Mont-Bar constitue un cas unique avec son volcan de type 
strombolien dont le cratère est occupé par une tourbière. 
Un site Espace Naturel Sensible (ENS), classé Natura 2000. 
Le Département y mène des actions de connaissances, de 
restauration de la Hêtraie-Sapinière et de protection de la 
tourbière, ainsi que des actions de valorisation : balade contée, 
animation nature, etc. 

Que peut-on y faire ?

18

Sites naturels
Lac, forêt, volcan, 
tourbières ou 
prairies, certains 
des plus beaux sites 
naturels altiligériens 
appartiennent au 
Département.

DOMAINE DU SAUVAGE :
LABORATOIRE DE DÉVELOPPEMENT DURABLE 7

« C’est le plus grand espace naturel sensible de Haute-Loire » 

Qui est-il ?
Situé entre 1 200 et 1 430 m d’altitude, traversé par le mythique 
GR65, Chemin de Saint-Jacques-de-Compostelle , on peut 
y trouver à la fois des tourbières,  des prairies humides,  des 
pelouses,  des landes, des forêts de pin sylvestre et d’épicéas…
C’est un site quasi millénaire avec un patrimoine bâti historique 
riche (buron, moulin, ancienne ferme). C’est également 
un domaine agricole (150 vaches et des chevaux accueillis 
entre mai et octobre).

Que fait le 
Département 
sur ce site ?

Le Département veille 
à la conservation 

du patrimoine bâti 
du site ainsi qu’à la 

préservation de ses 
espaces naturels.

Le Département prévoit 
de diversifi er l’offre 
d’hébergements et 

d’activités sur place afi n 
d’accueillir de nouvelles 

cibles de clientèles.

Que peut-on y faire ?
• Randonner
sur le GR65, GR4...

• Dormir
Les 2 gîtes du 
Sauvage accueillent 
marcheurs et pèlerins 
toute l’année

• Déguster
Auberge du  Sauvage 
en Gévaudan : 
04 71 74 40 30

• Emprunter 
le sentier 
de découverte

• Visiter l’espace 
muséographique  

Q R

R



LAC DU BOUCHET : HAVRE DE PAIX 6

« C’est le site naturel le plus fréquenté de Haute-Loire »

Qui est-il ?
D’origine volcanique, ce plan d’eau de 44 hectares à la 
forme circulaire est niché dans l’un des plus beaux cratères 
de maar de toute l’Auvergne. 
Il s’inscrit dans un environnement naturel préservé entouré 
de pins, de mélèzes, de hêtres ou encore d’épicéas. Avec 
sa plage en herbe et ses coins ombragés, il constitue 
un incontournable spot de baignade altiligérien.

CHIFFRES-CLÉS

1 200 m d’altitude 

180 000 visiteurs entre octobre 2023 et septembre 2024.

26 500 visiteurs en 2023
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Que peut-on y faire ?

• Se balader
3 sentiers de balade 
aménagés

• Se challenger
Découvrir 
le  disc  golf ! :
Disc Golf du Velay
06 67 61 26 91

• S’orienter
Parcours 
d’orientation
+ Carte à
télécharger ici : 

PINATELLE DU ZOUAVE : 
FORÊT MAGIQUE 3

« Un terrain de jeu parfait pour les enfants»
Avec ses arbres biscornus, son espace cabanes, ses 
œuvres de landart, La Pinatelle du Zouave a tout d’une forêt 
enchantée. 30 hectares de nature aux portes du Puy-en-Velay, 
qui accueillent l’une des curiosités du patrimoine culturel du 
Velay : les pins de boulange, autrefois exploités pour la chauffe 
des fours des boulangers, d’où leur nom. Le Département gère 
notamment la forêt avec l’ONF et taille les jeunes pins.

Que fait le Département 
sur ce site ?

La collectivité a entrepris en 
collaboration avec la Communauté 

de Communes du Pays de Cayres et de 
Pradelles des travaux d’aménagements 

pour améliorer l’accueil du public 
( création d’un parking de 400 places, 

aménagement d’un embarcadère pour 
faciliter les activités nautiques , etc…).

Que peut-on y faire ?
• Flâner
 sur le sentier qui 
fait le tour du lac 

• Pêcher
et louer des 
barques

• Barboter
la baignade y est 
su rveillée

• Pédaler
en pédalo 
sur le lac

• Plonger
ou faire votre 
baptême de 
plongée 

• Déguster avec 
vue panoramique
Restaurant du 
Lac du Bouchet : 
04 71 57 30 22



Sites historiques

Qui est-il ?
Le  château de Chavaniac-Lafayette 
est l’un des plus remarquables sites 
départementaux. Lieu historique 
exceptionnel qui a vu naître un personnage 
du 18e siècle hors du commun : le Général 
Marquis de Lafayette, l’un des héros 
de l’indépendance américaine. Baptisée «  Le 
Manoir des Deux Mondes », cette Maison des 
illustres du 14e siècle , mainte s fois restaurée, 
a été la propriété d’un mémorial américain 
dont le Chaiman, issu d’une riche famille 
écossaise, John Moffat qui en a fait un lieu 
d’accueil pour enfants malades et  orphelins, 
avant d’être rachetée par le Département 
en vue de la réhabiliter et  de la reconnaître 
comme site remarquable et marquant de 
notre région.
Remarquables extérieurs
Ce château possède un parc également 
exceptionnel de 3 ha. Un parc qui entoure 
la bâtisse et dans lequel se succèdent 
roseraie et arboretum. Un « jardin », le 
seul de Haute-Loire ouvert au public 
à être labélisé « jardin remarquable ».

tes historiques
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CHÂTEAU DE CHAVANIAC-LAFAYETTE : 
LE PLUS AMÉRICAIN DES SITES HISTORIQUES ALTILIGÉRIENS 8

« Il est protégé au titre des Monuments Historiques et labélisé  “Maisons des Illustres ”  »

Ce sont des demeures, des lieux qui sont les témoins d’un temps 
passé que le Département prend soin d’entretenir, de faire vivre , 
voire de réinventer pour qu’ils puissent continuer d’exister. 

20

Que peut-on y faire ?
• Se cultiver
>  Dans les pas du Général 

Lafayette lors des visites 
théâtralisées avec des 
comédiens costumés 

>  Jeu de piste virtuel 
pour les enfants 

• Admirer
L’exposition«  1920 : quand 
le sport arrive à Chavaniac » 

• Buller
En promenade libre dans 
le parc, la roseraie et autour 
de l'étang 

• Frissonner
Le château passe en mode 
Halloween pour les vacances 
de la Toussaint :
www.chateau-lafayette.com

Que peut-on y faire ?

Visites théâtralisées

Que fait le 
Département 
sur ce site ?

Le Département 
mobilise des agents 
sur le site à l’année 
pour s’occuper du 

 château, des visites, 
de l’accueil du public 
et de l’entretien des 

extérieurs. Il gère 
la programmation 
d’animations et sa 
communication. 
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CHAPELLE SAINT-ALEXIS : 
UNE CHAPELLE DANS L’AIR DU TEMPS 5

« Entre passé et présent »

Édifi ée à partir de 1752, la 
 chapelle Saint-Alexis est située 
au cœur du centre historique 
du Puy-en -Velay. Ancien lieu de 
culte, elle a été complètement 
désaffectée en 1995 et achetée 
par le Conseil départemental à la 
Ville du Puy-en-Velay en 2013. En 
juin 2020, le Département décide 
de transformer cet édifi ce en 
véritable « Pavillon numérique ». 

D’importants travaux sont 
engagés pour permettre à 
l’édifi ce d’accueillir un spectacle 
immersif et unique en Auvergne. 
À l’été 2021, La Chapelle 
Numérique ouvre ses portes au 
public qui découvre le show  
Terre de Géants .   
Inscrite au titre
des Monuments Historiques.

CHAPELLE SAINT-ALEXIS : 
UNE CHAPELLE DANS L’AIR DU TEMPS 
« Entre passé et présent »

Qui est-il ?
Construite entre le 12e et 14e siècle, cette imposante 
forteresse implantée sur la rive gauche de la Sénouire 
a été la demeure de puissantes familles. Après 
plusieurs transmissions familiales, elle revient à l’État 
qui la rétrocède au Département. Classé « au titre 
des Monuments historiques » en 1983, ce château 
qui domine la commune de Domeyrat est un fabuleux 
vestige de l’époque moyenâgeuse en Haute-Loire.   

CHÂTEAU DE DOMEYRAT : 
UNE IMPOSANTE FORTERESSE 
MÉDIÉVALE 1
« Fleuron du patrimoine historique du Haut-Allier »

Que fait le Département 
sur ce site ?

• Le Département a délégué 
la gestion du site à l’association 

 « Domeyrat Réinventé  »  qui 
assure les animations proposées 

sur le site.
• Celle-ci prend également 
en charge les gros travaux 

de restauration sur le  château 
et la mise en sécurité du site .

Montant alloué à cette 
propriété depuis 2008 : environ 

500 000 € HT

Que peut-on y faire ?
• Remonter le temps 
en partant à 
la découverte 
du château durant 
une visite guidée 
et animée d’1h30. 
chateaudomeyrat.fr

Que peut-on y faire ?
• Accrochez-vous ! 
Embarquez dans une attraction surprenante 
et décoiffante qui vous mènera  vers les plus 
emblématiques sites de la Haute-Loire. 
Terre de Géants 2 -Mission Marmotte : 
https://www.chapelle-numerique.fr



Qui est-il ?
L’Hôtel du Département est un ancien hospice 
qui recevait des pauvres et des mendiants et qui 
deviendra par la suite un un lieu d’accueil pour 
personnes âgées jusqu’à sa fermeture en 1991.
Le Conseil Général présidé à l’époque par Jacques 
Barrot décide de l’acquérir pour en faire son siège.
Un grand chantier de rénovation porté par 
l’architecte Jean-Michel Wilmotte  est alors lancé 
pour pouvoir accueillir en ces lieux les services 
de la collectivité. Mais l’Hôtel du Département est 
loin d’être seulement le siège d’une collectivité. Ce 
patrimoine bâti exceptionnel a été pensé comme un 
lieu de vie ouvert sur l’extérieur, le centre dynamique 
de la ville haute du Puy-en-Velay que l’on peut 
traverser et même s’approprier. 

L’HÔTEL DU DÉPARTEMENT : 
UN PATRIMOINE OUVERT VERS L’EXTÉRIEUR 4

« Pour travailler, se réunir, pour découvrir les artistes locaux »
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Que peut-on y faire ?
• Se cultiver
Venez arpenter les 
extérieurs de l’Hôtel 
du Département. 
Une exposition 
retrace l’incroyable 
réhabilitation de cet 
ancien hôpital avec 
les différentes étapes 
du chantier mises 
en mots et en images. 

• Flâner
Venez découvrir les 
artistes locaux exposés 
toute l’année au sein de 
la galerie d’exposition 
Jean-Claude Simon 
située au rez-de-
chaussée de l’Hôtel 
du Département.
Entrée gratuite
+ Programme 2024 
à télécharger :  

• Travailler
Un lieu de réunions, 
de réceptions ou 
de séminaire pour 
les entreprises, 
les associations, 
divers organismes 
privés et publics, 
c’est aussi cela l’Hôtel 
du Département.
Il sert chaque année 
de cadre de travail 
ou de réception à de 
nombreuses forces vives 
du territoire : 
protocole@hauteloire.fr

• Se restaurer
Vous trouverez sur 
le site un espace de 
restauration tenu par 
des travailleurs en 
situation de handicap de 
l’ESAT « Les Horizons », 
ouvert au grand public.



Logements vétustes, commerces vidés, services qui s’en vont, notre 
territoire n’est pas épargné par la désertification. Pour endiguer le 
phénomène, le Département se mobilise en menant des actions pour 
œuvrer à la revitalisation des centre bourgs des communes altiligé-
riennes. L’Agence d’Ingénierie des Territoires joue un rôle de premier 
plan dans cette démarche.

Un accompagnement personnalisé
Un poste de chef de projet dédié à cette problématique a été créé au 
sein de l’Agence. Sa mission  : accompagner les communes inscrites 
dans le projet «  Petite Ville de Demain  », en lien avec l’État dans la  
reconquête de leur centre bourg.
À ce jour, 12 communes de Haute-Loire sont engagées dans cette dé-
marche et bénéficieront ainsi de cet accompagnement qui repose sur 
un gros travail de diagnostic. Déterminer les bâtiments qui peuvent 
être réhabilités ou détruits, ceux qui feront l’objet d’aides et/ou de fi-
nancements européens.
Avec en ligne de mire, la volonté de proposer in fine des logements 
confortables et attractifs tout en préservant l’intérêt historique et pa-
trimonial de certains de ces bâtiments.

Le Département est un partenaire privilégié des collectivités locales sur l’ensemble du territoire. Avec son 
Agence d’Ingénierie des Territoires de Haute-Loire (ATD), il accompagne au plus près les communes et les EPCI 
dans la réalisation de projets déterminants pour leur développement. C’est le cas avec la lutte contre l’habitat 
insalubre dans les centres bourgs.

 AGENCE D’INGÉNIERIE DES TERRITOIRES DE HAUTE-LOIRE : 

La lutte contre l’habitat indigne 

 POUR RAPPEL !  
L’Agence d’Ingénierie des Territoires de Haute-Loire (ATD) a été 
officiellement lancée en janvier 2023. Elle a été pensée comme un 
outil opérationnel au service des communes et des communautés de 
communes. Elle a un rôle de conseil et d’assistance sur de nombreux 
sujets (assainissement collectif, alimentation en eau potable, protection 
de la ressource en eau, gestion des eaux pluviales, défense extérieure 
contre l’incendie, qualité des cours d’eaux, aménagement d’espaces 
publics, projets urbains…).

Les 12 communes 
concernées
Cayres, Pradelles,  
Landos, Dunières,  

Montfaucon-en-Velay,  
Riotord, Sainte-Florine, 

Le Monastier-sur-Gazeille, 
Yssingeaux,  

Saint-Maurice-de-Lignon, 
Retournac et Langeac. 

Partenaires

Pradelles

Sainte-Florine
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Le bruit des chaussures crissant sur le parquet, le contact du ballon rebondissant inlassablement sous la main, 
le claquement vif du filet tremblant après un lancer-franc…, des sensations ô combien familières pour Franck 
Bornerand. Et pour cause, ce Ponot de 53 ans a passé plus de la moitié de sa vie sur les terrains de basket.  
Joueur pro, entraîneur, sélectionneur, une carrière qui vaut des points !

Franck Bornerand :   
un homme bien dans ses baskets

Il a commencé balle au pied, et pourtant 
son destin il l’écrira balle à la main.
«  Enfant je faisais du foot au club de 
l’OGC Nice. J’avais du potentiel mais j’ai 
préféré arrêter à 15  ans. Je n’avais tout 
simplement plus envie. » Franck se 
tourne alors vers le basket toujours à 
Nice. « J’intègre l’équipe des U16 comme 
meneur. On finit premier. Je deviens 
champion de France minime alors que je 
suis novice en basket. C’est incroyable ! »

L’histoire s’écrit à Vichy
Jeune prometteur sur la Côte d’Azur, 
il deviendra, dans l’Allier, un sportif de 
haut niveau confirmé.
À 17  ans, il déménage avec sa maman 
à Vichy. Il intègre alors l’équipe des 
séniors en Nationale 4. «  J’ai eu une 
chance folle car je venais de nulle part 
et le coach de l’époque, Daniel Perrin, me 
met dans le 5  majeur car je suis athlé-
tique et persévérant, je ne lâche rien. Je 
pense que c’est ce qui lui a plu. Je lui dois 
beaucoup. »

L’exigence pour atteindre l’excellence
Daniel Perrin lui met le pied à l’étrier 
mais la suite de sa carrière sous les pa-
niers, il est allé la chercher au prix d’un 
travail acharné.
« Je ne suis pas comme certains de ces 
joueurs qui sont nés avec des capacités 
hors norme. Moi j’ai dû travailler deux fois 
plus pour y arriver. Je venais une heure 
avant les entraînements et je partais une 
heure après. »
Un mental de guerrier qui paie. «  Avec 
mes coéquipiers, nous vivons une aven-
ture incroyable. On accède à la Natio-

nale 3, puis la 2 et enfin la Pro B. »
Exigence, rigueur et intransigeance  : 
la recette gagnante du joueur Franck  
Bornerand.

Le Puy-en-Velay : nouveaux succès
Après 7  années à Vichy où il se fera 
des amis pour la vie, «  Charles, David,  
Sandrine  » et un passage par 
Saint-Quentin, Franck Bornerand s’ins-
talle sur sa terre natale. «  Le club du 
Puy-en-Velay me fait une proposition. 
Les séniors sont en régionale 3  mais le 
projet sportif est intéressant et puis il 
y a les à-côtés. » Franck trouve un em-
ploi dans la cité ponote en même temps 
que sa signature à l’ASMB. « J’ai réalisé 
que si, du jour au lendemain, ma car-
rière se terminait, je n’avais pas de plan 
B, il me fallait de la stabilité. » Stabilité 
dans le privé et succès sur les parquets. 
Comme à Vichy, Franck Bornerand 
connaît avec le Puy une incroyable as-
cension. « On arrive à se hisser en Natio-
nale 1. » Une formidable aventure spor-
tive et humaine avec son coéquipier 
Julien notamment, qui durera 10 ans.

Envolée avec les Aigles du Velay
À 41  ans, il retire définitivement son 
short et son t-shirt de joueur pour 
mieux enfiler le costume d’entraîneur.
«  En 2014, les Aigles du Velay me 
contactent. Ils sont en deuxième divi-
sion, l’objectif est de les faire monter 
dans l’élite. » Franck aime les challen-
ges, il saisit la balle au bond. «  La pre-
mière année, nous montons et la deu-
xième année nous nous maintenons.  » 
L’objectif est atteint, Franck passe 

à autre chose. Il entraîne les filles de 
Saint-Paulien, puis les U9  à l’ASMB, 
pour coacher ses deux garçons, Maël et 
Élio. « Je ne sais pas si c’est à cause de  
moi, mais aucun des deux n’a continué le 
basket. »
Eux en revanche veulent continuer 
à  briller sur le parquet, avec leur  
ancien coach à leurs côtés  : «  Je re-
prends les commandes de l’équipe 1  des 
Aigles du Velay en 2021  avec des objec-
tifs élevés. »
L’équipe n’a pas encore de titre. Franck 
leur en donnera deux  : la Coupe de 
France et le championnat de France. 
Son secret  ? Le cadre, la rigueur, l’exi-
gence encore et toujours.

Cerise sur le gâteau : les JO
Le coach ponot serait-il arrivé au som-
met de sa carrière  ? Pas tout à fait. 
Nommé sélectionneur de l’équipe 
de France d’handibasket en 2023, il 
doit qualifier l’équipe pour les JO de 
Paris 2024. Elle ne participe plus à cette 
grande compétition depuis 20 ans. Avec 
Franck Bornerand, les Français répon-
dront cette fois-ci présents. «  Nous 
avons obtenu notre billet, c’est une fierté. 
Ceci étant nous ne sommes pas favoris 
à Paris mais peu importe. Je veux voir 
des joueurs impliqués. On va prendre les 
matchs un par un sans pression, ni pro-
nostic. »
L’équipe de France ne sera finalement 
pas médaillée. Mais gageons que les 
Aigles du Velay, eux, n’ont pas fini de 
côtoyer les sommets avec celui que 
l’on surnommait « l’oiseau de feu » sur 
les parquets.
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Blanche, blonde, brune, IPA , fruitée, ambrée, la bière est incontestablement 
la reine des apéros durant l’été et ce depuis maintenant un petit moment. 
Cet alcool connaît un vrai succès partout en France et la Haute-Loire 
n’échappe pas au phénomène.
Preuve en est le nombre de brasseries indépendantes qui s’est envolé sur 
notre territoire ces dernières années.

Seulement 3  en 2010, elles sont plus 
d’une quinzaine en 2024. Les brasse-
ries indépendantes altiligériennes se 
sont incroyablement développées en 
plus d’une décennie.
Une situation qui refl ète une tendance 
nationale  : près de 2  600  brasseries 
identifi ées aujourd’hui en France, elles 
étaient moins de 400 en 2009.
Si les derniers chiffres montrent un ra-
lentissement de la fi lière, il n’en reste 
pas moins que la bière continue de 
plaire du moment qu’elle est fraîche et 
artisanale, de préférence.

Bières locales : le Saint-Graal
La plupart des consommateurs 
cherchent aujourd’hui du local. Un breu-
vage qui porte la signature d’un terri-
toire et d’un savoir-faire.
C’est pourquoi de nombreux brasseurs 
ouvrent leur porte au grand public pour 
faire découvrir leur production et leur 
secret de fabrication. Il y a autant de 
bières qu’il y a de brasseurs.

Ceci étant, ils ont un point en commun : 
l’eau de Haute-Loire, ingrédient indis-
pensable pour la fabrication de la bière. 
Une eau peu calcaire, de grande qualité 
qui infl ue sur le caractère et le goût de 
ce breuvage plus que centenaire.
Quant aux céréales, il en existe  qui sont 
100  % local es. Il s’agit de différentes 
variétés d’orge brassicole qui étaient 
cultivées jusqu’au milieu du 20e siècle 
et qui ont été réintroduites, notam-

ment par un groupement d’agriculteurs 
altiligériens.
Cette orge, assez rustique, moins 
sensible aux conditions climatiques, 
est utilisée par certains brasseurs de 
Haute-Loire. Sinon, il faut aller ailleurs 
du côté de l’Ardèche ou du Puy-de-
Dôme pour trouver la matière première 
suffi  sante.
Pour ce qui est du houblon, la fi lière est 
en plein développement en France avec 
l’émergence de micro houblonnières. 
Mais la majorité des brasseurs conti-
nuent à s’approvisionner en Allemagne 
ou en Angleterre , voire aux États-Unis 
ou en Nouvelle-Zélande.
Aujourd’hui, il y a une vraie volonté de 
créer une fi lière brassicole de Haute-
Loire afi n de faire perdurer un domaine 
d’activité et un savoir-faire vieux de 
plusieurs centaines d’années.

Bière altiligérienne :  
1, 2, 3... brassez !   

Charlie LEROUX

Délégué départemental 
du syndicat national 
des brasseries indépendantes
Brasseur à Blesle 

Pouvez-vous nous présenter 
le syndicat national des 
brasseurs indépendants ?
Ce syndicat est la seule organi-
sation professionnelle qui repré-
sente exclusivement les brasse-
ries artisanales et indépendantes.
Il a pour mission de fédérer, aider 
et défendre les intérêts de l’en-
semble des brasseurs adhérents 
au syndicat.
C’est le cas notamment en ma-
tière de législation. Aujourd’hui, 
les lois sont faites pour les gros 
producteurs de bière, pas pour 
les brasseries indépendantes et 
artisanales. Au sein du syndicat, 
nous nous battons pour cela. 

Que faites-vous
au niveau local ?
J’essaie d’être l’interlocuteur pri-
vilégié des brasseurs de Haute-
Loire. Certains sont isolés, seuls 
face à leurs problématiques. L’ob-
jectif est de pouvoir les écouter et 
les aider à surmonter des freins, à 
les conseiller et à faire remonter 
leurs problématiques au niveau 
du syndicat national.
L’idée aussi est d’impulser une 
dynamique autour de la création 
d’une filière brassicole altiligé-
rienne. L’association Haute-Loire 
Bio est un vrai partenaire dans 
cette démarche.

CONTACT : 
brasserie.alagnon@gmail.com

L’Auvergne Rhône-Alpes : 
première région en nombre 

de sites de production, avec 
386 brasseries.

une quinzaine
de brasseries

indépendantes
en Haute-Loire
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Ingrédients / pour 6 personnes

Vinaigrette :
•  33 cl de bière blanche 

verveine  La Vertueuse 
d’Yssingeaux

•  33 cl d ’huile d’olive
•  20 cl de vinaigre 

de cidre
•  2  c. s. de moutarde
•  2  c. s. de miel bio des 

ruchers du Lignon
•  1  c. c. gingembre
•  Sel et poivre

Ceviche :
•  6 fi lets de maquereaux 

de taille moyenne
•  Jus de citron vert et 

jaune
•  Gingembre
•  Citronnelle
•  Coriandre fraîche
•  Piment d’ Espelette
•  Sel

Sablé :
•  un paquet de Tuc

(biscuits apéritifs)
•  50 g de beurre fondu

•  Tapenade de poivrons 
(au choix)

•  Quelques tomates 
cerises

•  Herbes de votre choix

Préparation

Pour la vinaigrette :
•  Mélanger tous les ingrédients 

dans un saladier et ajuster 
l’assaisonnement si besoin.

Pour le ceviche
(à mariner la veille) :
•  Couper les maquereaux

en tartare très fi n
•  Verser le jus de citron vert

et jaune par -dessus
•  Ajouter la citronnelle,

le gingembre et la coriandre
à votre convenance

•  Assaisonner avec du piment 
d ’Espelette et du sel

•  Laisser mariner toute la nuit
au réfrigérateur 

Pour le sablé :
•  Mixer les Tuc  et les lier

au beurre  fondu.

Montage de l’assiette :
•  Dans un cercle inox, déposer 

deux cuillères à soupe de sablé 
au fond et tasser

•  Ajouter ensuite deux cuillères
à soupe de ceviche égoutté, puis 
tasser encore une fois

•  Compléter avec une cuillère à 
soupe de tapenade sur le dessus 
(si possible déposée
à la poche à douille lisse
pour un résultat plus propre)

•  Parsemer d’herbes
de votre choix

•  Pour fi nir, verser la vinaigrette 
à la bière autour du ceviche 
et disposer quelques demi-
tomates cerises pour la 
décoration

Recette de Franck Ribeyre
Chef du restaurant  LE THYMALLUS
Tence

Ceviche de 
maquereaux,
sablé de Tuc , tapenade 

de poivrons confits, 

vinaigrette à la bière 

blanche verveine  La 

Vertueuse d’Yssingeaux.

Ceviche de 
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Lavage de laines du Gévaudan

Saugues

« Il ne s’agit pas d’un métier exercé par opportunité,  

c’est l’histoire d’une lignée. »

Patrick LAURENT 

Dirigeant de Lavage 

de laines du Gévaudan
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La laine en héritage 
Elle détient un savoir-faire ancestral, autrefois légion qui peu à peu a disparu 
de nos régions : le lavage de laine de moutons.
La SARL Lavage de laines du Gévaudan est la dernière société en France à conserver 
cette activité de manière semi-industrielle. Une trajectoire unique, tracée par une seule 
et même famille, la famille Laurent aux manettes depuis près de 130 ans. 

Chez la famille Laurent, le lavage de laine n’est 
pas une opportunité, c’est une destinée. 4 gé-
nérations se sont succédé à la tête de cette 
entreprise implantée sur les terres saugaines 
depuis plus d’un siècle… bientôt 5.

Une histoire d’hommes
« C’est mon arrière-grand-père, Louis, qui a créé 
l’entreprise en 1898. C’était une filature à l’époque. 
Il confectionnait des bonnets, des gants avec la 
laine de quelques éleveurs du coin. Mon grand-
père, puis mon père ont ensuite pris la relève. » 
Non sans quelques remises en question.
«  Quand mon père reprend en 1975, le marché 
de la filière synthétique explose tandis que la fi-
lière laine s’écroule. Pour pérenniser l’activité, il 
n’a d’autre choix que d’arrêter la filature.  » C’est 
alors que la société se lance dans la production 
de matelas en laine pour particuliers. Mais la 
production restait très confidentielle en local. 
« Lorsque je reprends l’entreprise en 1999, le mar-
ché de la laine est au plus mal, les entreprises de 
lavage ferment une à une. J’ai conscience que je 
dois réinventer l’entreprise familiale. » Il n’est pas 
envisageable pour lui de céder cette société qui 
s’inscrit dans une lignée, la sienne.

Franchir un palier
Patrick décide de surfer sur la vague internet. 
«  Nous nous dotons d’un site afin de faire rayon-
ner notre activité au-delà du département. Nous 
rachetons à bas prix des machines modernes lais-
sées par les entreprises de lavage en faillite. Nous 
étions jusqu’alors dans une démarche artisanale. 
Nous franchissons un palier en nous industria-
lisant.  » Ceci étant, pas question pour Patrick 
Laurent de devenir une grosse société. «  Nous 
sommes une entreprise de lavage semi-industriel 
et le mot “semi“ a toute son importance. Nous gar-
dons un caractère artisanal par certains côtés. »
Exemple avec le parc de machines, certaines 

datent de la fin du 19e siècle, héritage des an-
ciens, d’autres des années 1970  et d’autres 
encore sont récentes. «  Par ailleurs, nous ne 
refusons pas les petites quantités, à l’inverse 
des grosses entreprises basées à l’étranger (Bel-
gique, Italie, Chine…). »
La SARL attache par ailleurs une grande impor-
tance à son impact environnemental. «  Nous 
tenons à ce que l’ensemble de notre chaîne de 
production soit la plus propre et écologique 
possible avec une stratégie de traçabilité pour 
nos clients. »

250 tonnes de laine lavées par an
Un positionnement gagnant. «  Aujourd’hui 
nous sommes la seule société de lavage se-
mi-industrielle de France. Nous traitons près 
de 250  tonnes de laine par an. La plupart de la 
matière première provient du coin. Nous travail-
lons avec près de 150 éleveurs entre Saugues et 
Brioude. Cet ancrage local j’y tiens car il ne s’agit 
pas seulement de laver de la laine mais de faire 
perdurer un patrimoine lainier oublié. »

Diversifier l’activité
Mais qu’en est-il de la rentabilité ? « En parallèle 
de notre activité de lavage, nous avons une en-
treprise de literie “Laurent Laine”. 80 % de la laine 
lavée est utilisée pour notre atelier de confection 
de matelas, couettes, oreillers. Nous pouvons 
aussi faire de la sous-traitance. Nous envoyons 
également de la matière brute à des clients pour 
la confection de pulls et même de produits cos-
métiques. » La société déroule le fil de son exis-
tence avec pragmatisme, «  j’ai conscience que 
si nous voulons continuer de vivre, nous devons 
sans cesse nous adapter et innover. Je compte 
sur mon fils, Élie, pour apporter de nouvelles 
idées, du sang frais. » La 5e génération est visi-
blement prête à graver son nom au panthéon des 
« laveurs de laine de moutons » du Gévaudan.

Trophée CCI - 
Développement 
durable salariés 

9 250 tonnes
de laine lavées par an

million  
d’euros1 

Chiffre d’affaires
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Besoin d’aide pour trouver ton stage ?
Pensée pour être à la fois pratique, 
complète et accessible, la banque de 
stages, lancée par le Département de la 
Haute-Loire en 2023, continue d’appor-
ter une aide précieuse aux collégiens 
de 3e. Cette plateforme numérique sert 
de lien direct entre les entreprises lo-
cales et les élèves en simplifi ant ainsi 
la recherche de stages et leur choix 
d’orientation.
Développée en partenariat avec la 
plateforme MyFuture et en collabo-
ration avec des acteurs majeurs tels 
que la Chambre de Commerce et d’In-
dustrie, la Chambre des Métiers et la 
Chambre d’Agriculture, ce service ren-
force le lien entre le milieu scolaire et 
le monde professionnel. Il offre aux 
jeunes un accès facilité à des opportu-
nités concrètes pour mieux se préparer 
à leur avenir, tout en répondant aux be-
soins des entreprises du territoire.

Le Département se dote 
de moyens pour le futur 
des collégiens
Le Département continue de s’investir pour l’avenir des jeunes altiligériens. L’année dernière, il a 
renforcé son engagement en créant la banque de stages, un outil désormais bien installé. Ce service, 
dédié aux élèves de 3e des collèges publics et privés, facilite leur accès à des stages professionnels, 
en collaboration avec un large réseau d’entreprises locales. Cette initiative accompagne les 
collégiens dans une étape clé de leur orientation et de leur parcours éducatif.

Besoin d’aide pour
trouver ton stage ?

Tu es en classe de 3e en Haute-Loire et 
tu recherches un stage de découverte ? 
Le Département de la Haute-Loire t’aide 

et t’accompagne dans ta recherche
en créant sa propre plateforme :

stages3e.hauteloire.fr

Inscris-toi !

Près de

200
offres publiées

Trouve ton stage !
TOUS LES SECTEURS
D’ACTIVITÉ PRÉSENTS  

Tu pourras découvrir de nouveaux 
secteurs d’activité, développer de 
nouvelles compétences et trouver 
le stage qui correspond le mieux 
à tes intérêts et à tes projets 
d’avenir. 

UNE INSCRIPTION RAPIDE

L’inscription sur la plateforme 
est extrêmement facile, il suffi t 
de créer ton compte à l’aide de 
ton E.N.T. !  Tu trouveras plein 
de conseils pour faire ton CV 
ou ton rapport de stage ! 

UNE AIDE PRÉCIEUSE

Tu trouveras plein de conseils 
pour faire ton CV ou ton rapport 
de stage !

UNE RÉPONSE EN 10 JOURS 

Nos entreprises partenaires 
s’engagent à te donner 

une réponse pour 
chaque demande que 
tu leur soumets.

Magazine Altiligérien - Automne 2024
1 jour, 1 collège



Clarine Baudin, 30 ans, est née en Belgique et a grandi en 

Haute-Ardèche puis au Chambon-sur-Lignon, au cœur de la 

nature, ce qui fait d’elle une  Altiligérienne d’adoption ! Après 

des études de journalisme à Nice, elle est revenue en Haute-

Loire pour retrouver la tranquillité qui lui manquait tant. Elle 

a travaillé plusieurs années en communication au Puy-en-

Velay avant de se lancer il y a cinq ans comme rédactrice et 

community manager en freelance. Mais d’où vient Clarine 

Bouquine ? Tout a commencé avec un livre qui a changé sa vie 

et éveillé une passion dévorante pour la littérature. En 2012, elle 

a créé un compte Instagram pour partager son amour des livres. 

Depuis, elle a construit une communauté engagée avec laquelle 

elle échange quotidiennement autour du monde littéraire, 

notamment en partageant ses lectures coups de cœur !

Clarine BOUQUINE,  

amoureuse des livres

 Bon plan numéro 2
J’adore me balader en voiture, quitter les routes 
principales et explorer le département. Se perdre sur 
les petites routes permet de découvrir des endroits 
surprenants et de s’émerveiller. C’est ce qui m’a fait 
tomber amoureuse de la Haute-Loire !

Belge d’origine et Ardéchoise de cœur, il m’a fallu du temps pour avouer 

mon amour pour la Haute-Loire. Aujourd’hui, je ne me sens nulle part aussi 

bien qu’ici, et je n’ai aucune envie de partir. La diversité architecturale, les 

paysages… c’est tout simplement magnifi que !

@clarine_bouquine

sur Instagram
19,8 K followers

merveilleuses-escapades.fr

 > SUIVEZ -LA SUR  

 Bon plan numéro 1
Je pense immédiatement au Mézenc, qui 
est une véritable merveille ! Je recommande 
vivement de séjourner aux Fustes en pays du 
Mézenc. C’est un endroit incroyable et apaisant, 
parfait pour se déconnecter complètement.

Jury du Prix 
des Lecteurs 
Le Livre de 

Poche - 2018 
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